

Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos (OACDH)



LLAMUN VI
LICEO LOS ALPES
MODELO DE LAS NACIONES UNIDAS

Comisión Grado Quinto.

Presidencia:

María Camila Gómez

María José Cuéllar



ÍNDICE

- 1.** Carta de bienvenida.
- 2.** Introducción al comité.
- 3.** Lista de países.
- 4.** Tema 1: “Situación de los migrantes venezolanos a Estados Unidos”.
- 5.** Tema 2: “Migración obligatoria a causa del conflicto armado en Colombia”.
- 6.** Recomendaciones finales.
- 7.** Bibliografía.



CARTA DE BIENVENIDA:

Delegados, reciban un cordial saludo por parte de sus presidentas Maria Camila Gómez de grado décimo y María José Cuéllar de grado noveno; sean bienvenidos a la sexta versión de LLAMUN.

Este año tenemos el honor de ser parte de la mesa directiva del comité de Derechos Humanos el cual, por primera vez, será realizado para los estudiantes de grado quinto.

El modelo ONU es una gran experiencia para desarrollar las habilidades oratorias, comunicativas y de investigación. El comité de Derechos Humanos cumple la función de supervisar el cumplimiento del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos (PIDCP) en las delegaciones pertenecientes.

En este documento podrán encontrar una guía para su proceso de investigación y para que puedan conocer cómo desarrollar el debate durante el modelo, sin embargo, les recomendamos que realicen una indagación a fondo sobre cada uno de los temas para poder preparar su portafolio y así tener una excelente participación durante estos dos días.

Los temas a trabajar serán los siguientes: Situación de los migrantes venezolanos a Estados Unidos y Migración obligatoria a causa del conflicto armado en Colombia.

Como mesa directiva esperamos lograr ayudar en cualquier duda que posean sobre el desarrollo del modelo o los temas a debatir.



Para terminar les queremos desear una buena suerte y recordarles que no deben observar el modelo como una obligación, sino, como una oportunidad de aprendizaje y una experiencia enriquecedora para su futuro.



INTRODUCCIÓN AL COMITÉ.

La Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos (OACDH) o por su nombre en inglés Office of the High Commissioner for Human Rights (OHCHR) es el principal órgano encargado de velar por el cumplimiento de los derechos humanos en las Naciones Unidas. Se rige a partir del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos (PIDCP) y la Declaración Universal de Derechos Humanos establecida el 10 de Diciembre de 1948 en Paris, por la tercera Asamblea General de las Naciones Unidas, el cual, dice que todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos, argumento por el cual se dirige la OACDH y todas sus acciones.

La OACDH representa el compromiso que posee el mundo con los ideales universales sobre la dignidad humana, por lo tanto, las prioridades de este órgano son fomentar la igualdad y combatir la discriminación; incorporar los derechos humanos en los planes de desarrollo económicos; ampliar el ámbito democrático, entre otros.

Esta comisión trabaja con cada nación participante, la sociedad civil y las instituciones nacionales e internacionales para garantizar el cumplimiento de los derechos para todos los habitantes.



LISTA DE PAÍSES:

- Colombia
- Venezuela
- Estados Unidos
- Corea del Norte
- Cuba
- Brasil
- Canadá
- Ecuador
- México
- Chile
- Noruega
- España
- Reino Unido
- Panamá
- Argentina



- Perú
- Francia
- Bolivia

Tema 1: “Situación de los migrantes venezolanos a Estados Unidos”.

¿Migrantes venezolanos? Causa

La situación actual de Venezuela tiene a muchos países consternados, ya que se están desarrollando ciertos cambios a nivel político y social. Estos cambios están afectando a los habitantes de este país, debido a que, a causa de estas modificaciones los ciudadanos venezolanos no está teniendo la misma calidad de vida que tenían antes de que el presidente Hugo Chávez llegara al poder con la ideología de un país comunista, y con la llegada de Nicolás Maduro, un fiel seguidor de Chávez explotó el conflicto, por efecto muchas habitantes han decidido dejar su país para buscar un mejor futuro. Países como Estados Unidos, México y Colombia.

¿Venezolanos en Estados Unidos? ¿Donald Trump?

Las personas que por su cuenta deciden o por obligación salen de su país para vivir en otro lugar, se convierten en migrantes. Personas que llegan a un lugar desconocido buscando una estabilidad para su familia, lo que sucede con estos ciudadanos es que no siempre son aceptados, y con esto se llega a la situación que están viviendo los venezolanos que deciden migrar a Estados Unidos, ya que con la llegada a la presidencia de Donald Trump, este ha decidido involucrarse en el conflicto que vive Venezuela actualmente y la forma en la que ha mostrado su inconformidad es negando la entrada a venezolanos, y en algunos casos con nombre incluido, como lo son las personas que pertenecen al gobierno de Venezuela y sus familias.

¿ONU? ¿Comunistas y democráticos?

Es importante tener en cuenta que el conflicto en Venezuela es por la búsqueda de un país comunista, por lo cual varios países han mostrado conformidad como inconformidad respecto al tema, y en efecto la respuesta de la sociedad venezolana no ha sido la mejor. Por lo tanto la ONU ha tomado cartas sobre el asunto y realizar una reunión para buscar una solución, donde se evidencio que los países democráticos como Colombia, Estados Unidos, etc, NO apoyan a Venezuela, por lo tanto no tendrán la completa disposición para recibir venezolanos en sus países, y no solo por ser venezolanos, si no por los problemas que pueden ocasionar. Por otro lado están los países comunistas como Cuba y Corea del Norte, quienes apoyan a Venezuela con todo lo que está practicando en su país.

Enfoques del debate

Ya que este comité trata los derechos humanos se debe tener como centro el bienestar de las personas involucradas, y a causa del tema se enfocara en los migrantes, por lo tanto se debe tener en cuenta los derechos que se le están incumpliendo y los que se están cumpliendo de estos individuos. Todo con el fin de que se llegue a una solución.

A pesar de que el tema a discutir es la situación de los migrantes venezolanos a Estados Unidos, se busca la participación activa de todos los países, ya que muchos se verán afectados, y porque también recibirán migrantes venezolanos en cantidad, así que es necesario que a lo largo del debate se llegue a este punto de discusión.

Preguntas orientadoras

- ¿Qué es un migrante?
- ¿Qué está pasando en Venezuela?
- ¿Qué está haciendo la comunidad internacional?
- ¿Qué está haciendo el presidente Trump respecto a los migrantes en su país?
- ¿Su país recibe constantemente migrantes?
- ¿Cuáles son los derechos humanos de los migrantes?
- ¿Qué sucede si se violan los derechos humanos de los migrantes?

Puntos del debate

- Como se verán afectados los venezolanos que quieran migrar de su país, tanto a Estados Unidos como a otro.
- Los derechos humanos de los migrantes y sus violaciones respecto a este acontecimiento.
- Acciones que realizarán los países respecto al problema.
- Posible solución.

Tema 2: “Migración obligatoria a causa del conflicto armado en Colombia”.

¿Conflicto armado en Colombia? Historia.

El conflicto armado en Colombia es una guerra de baja intensidad que tiene lugar en Colombia desde 1960 hasta la actualidad, aunque el conflicto inició el 11 de Enero de 1960 con el asesinato del líder comunista Jacobo Prias Alape, los orígenes ideológicos se remontan a los años 1940 y la década de los 50s con el conflicto bipartidista entre miembros del Partido político Liberal y los conservadores.

Muchos afirman que hasta se puede remontar a la época de independencia de Colombia, en ese tiempo Nueva Granada, de la conquista de España; desde ese momento decidir el modelo de Estado que manejaría este nuevo territorio libre ha sido fuente de constantes conflictos.

¿Liberales y conservadores? ¿De qué se trata este conflicto?

En los años 40's Colombia presenció lo que sería el bipartidismo Liberal-Conservador, un conflicto que tenía como fin decidir cuál de los dos modelos políticos se seguirían en el Estado. Los liberales proclamaban la libertad individual y la defensa de los derechos individuales de pensamiento, conciencia y asociación, en cambio, el conservatismo es enemigo de los cambios políticos, defienden los valores de la familia tradicional, la Iglesia Católica y el Nacionalismo.

Este combate de puntos de vista e ideas generó que se llegaran a la violencia y que luego los que no se encontraban de acuerdo con el manejo político del país crearan las guerrillas.

¿Migración obligatoria? ¿De qué se trata?

La historia colombiana se ha caracterizado por los desplazamientos forzados de comunidades campesinas, indígenas y afro-descendientes a causa de este conflicto armado interno, de hecho, la ONU ha establecido que Colombia es el segundo país con mayor cantidad de desplazados internos en el mundo. Los ciudadanos desplazados llegan desde el campo hasta las grandes ciudades colombianas, lo cual, afecta las cifras de estas ciudades aumentando el desempleo, la pobreza y el desarrollo de localidades marginales.

Enfoques del debate.

Los principales enfoques a tratar durante el debate serán los derechos humanos siendo violados en el momento en el que se realiza el desplazamiento forzado a la comunidad específica, se tratarán las posibles soluciones que puedan surgir y de qué forma se puede lograr que los derechos de estos individuos se cumplan en el futuro.

A pesar de que el tema a trabajar se centre en los que es el conflicto interno en Colombia, se desea que la participación de todos los países se centre en el interés por el cumplimiento de los derechos del ciudadano y por como esto afecta la economía y bienestar del país y todos los asociados a este.

Preguntas orientadoras

- ¿Qué es un migrante?

- ¿Qué es el conflicto armado interno en Colombia?
- ¿Qué papel tiene su país en este problema?
- ¿Su país también tiene conflictos internos? ¿Este problema también se da en su país?
- ¿Cuáles son los derechos que se están incumpliendo en esta problemática?
- ¿Qué soluciones puede brindar su país?

Puntos del debate

- Como se ven afectados los ciudadanos, no solo de Colombia, sino del mundo, por este conflicto.
- Los derechos de los ciudadanos colombianos y las violaciones presentes por este acontecimiento.
- Como el actual tratado de paz ha disminuido o empeorado estos acontecimientos.
- Acciones que llevarán a cabo los países para erradicar esta situación.
- Posibles soluciones.



Recomendaciones finales

Para finalizar se les quiere recordar que esta guía contiene información muy valiosa de los dos temas, más no significa que deban quedarse con esta única fuente de información. Indaguen por su cuenta en casa y anoten los puntos más importantes para darlos a compartir en el debate, teniendo como resultado un modelo ONU con nada más que ganancias para su futuro en bachillerato. Apodérense de su país y conviértanlo en el mejor del comité, dando aportes únicos que permitan un debate fluido e interesante.

Como sus presidentas les queremos recordar que esta es su oportunidad para familiarizarse con LLAMUN y así estar preparados para los próximos años ser los mejores en las comisiones con sus compañeros de años mayores, así que disfruten esa experiencia que les abrirá muchas puertas en el futuro.

Bibliografía

El universal, 2017, EEUU impone nuevo veto migratorio que incluye a Venezuela,

Recuperado de: http://www.eluniversal.com/noticias/politica/eeuu-impone-nuevo-veto-migratorio-que-incluye-venezuela_671496

Delgado, A.M, 2017, Miles de venezolanos solicitantes de asilo en EEUU en riesgo de ser deportados, Recuperado de: <http://www.elnuevoherald.com/noticias/mundo/america-latina/venezuela-es/article144855674.html>

El nacional, 2017, Estados Unidos tomó nuevas decisiones por situación en Venezuela, Recuperado de: http://www.el-nacional.com/noticias/mundo/estados-unidos-tomo-nuevas-decisiones-por-situacion-venezuela_198202

OHCHR, 2010, A propósito de la OACDH, Recuperado de: <http://www2.ohchr.org/spanish/about/index.htm>

Alai, 2014, El conflicto de ideas entre liberales y conservadores, Recuperado de: <https://www.alainet.org/es/active/72529>

Google sites, SF, El bipartidismo, recuperado de: <https://sites.google.com/site/elbipartidismoencolombia/>

El mundo, 2015, Conflicto armado en Colombia: factores, actores y efectos múltiples, Recuperado de: http://www.elmundo.com/portal/noticias/derechos_humanos/conflicto_armado_en_colombia_factores_actores_y_efectos_multiples.php#.WhtXjEqnHIU

